

Environ les deux tiers des quelque 500 000 Indiens inscrits, membres de 596 bandes, vivent dans des réserves, qui sont des terres mises de côté à l'usage et au profit des Indiens. Ceux-ci sont entièrement libres d'y vivre ou de ne pas y vivre, bien que la plupart d'entre eux aient choisi en réalité de le faire en raison de leur profond attachement à la terre et dans le but de préserver leur culture et leur mode de vie traditionnel.

Globalement, le gouvernement dépense environ quatre milliards de dollars par an au titre des programmes destinés aux autochtones, soit plus de huit milles dollars en avantages directs pour chacun des Indiens inscrits vivant dans les réserves et chacun des Inuit. Aucun autre gouvernement au monde n'engage de sommes aussi importantes pour ses autochtones, et ces sommes ont constamment augmenté au cours de la dernière décennie. Pour l'exercice 1990-1991 par exemple, le budget du ministère des Affaires indiennes a augmenté de 8 % alors que les dépenses globales du gouvernement ont baissé. En outre, le budget du programme des Affaires indiennes et inuit a été accru d'environ 60 % depuis 1984-1985.

Soixante-dix pour cent des programmes fédéraux destinés aux collectivités indiennes sont administrés par celles-ci. Ce fait reflète l'engagement qu'a pris le gouvernement d'aider les communautés autochtones à prendre davantage le contrôle de leurs affaires et à atteindre certaines formes d'autonomie gouvernementale dans le cadre du système fédéral canadien.

Conformément à cet engagement, des négociations sur l'autonomie gouvernementale sont en cours avec plus de 160 collectivités autochtones, qui visent à établir de nouveaux rapports entre celles-ci et le gouvernement fédéral. Ces négociations touchent, entre autres, l'administration, les programmes sociaux et culturels, les titres fonciers et la gestion des terres, les subventions fédérales, l'administration de la justice et la santé.

La Stratégie canadienne de développement économique pour les autochtones, dont le budget s'élève à plus de 1,4 milliard de dollars sur une période de cinq ans, reflète encore l'engagement que le gouvernement a pris d'aider les peuples autochtones à atteindre un plus haut degré d'autonomie. Depuis le lancement de la Stratégie, en novembre 1989, 231 projets ont été financés. Environ la moitié des 6 000 entreprises autochtones actuelles ont démarré au cours des six dernières années.

La culture est l'un des éléments clés de l'autonomie des populations autochtones. Dans tout le pays, des programmes sur la culture et l'histoire autochtones ont été instaurés dans les écoles des réserves. Plus de la moitié des élèves autochtones suivent maintenant leurs cours dans leurs langues